

## LES COMMUNAUTES ECCLESIALES: BASE DE L'EGLISE POPULAIRE

Arnaldo Zenteno, s.j.

Il y a vraiment un danger: que l'expression communautés ecclésiales de base ne soit pas plus qu'une étiquette.

A Puebla, les communautés ont reçu la sanction officielle. Cette sanction elle-même peut les tuer. Aujourd'hui tout groupe peut prétendre au titre de CEB, même s'il ne rencontre pas les exigences minimales d'une vie communautaire. Par ailleurs, il y a des groupes qui pourraient en toute vérité s'appeler communautés et qui refusent ce titre précisément pour ne pas être étiquetés.

L'obstacle à surmonter: c'est de parler des CEB en se contentant de répéter simplement le texte de Puebla sans approfondir ce texte ou sans en saisir l'esprit en profondeur (cet esprit dont parle le cardinal Lorscheider dans son discours inaugural, à Puebla).

Nous ne pouvons séparer texte et esprit sans trahir la réalité de ce que Puebla reconnaît comme signe de foi et d'espérance (629).

Une perspective: La perspective fondamentale est double, avec 2 aspects interreliés: l'expérience même des CEB en Amérique latine (Puebla 629) d'une part, mais d'autre part les documents ecclésiaux de base sur cette expérience. Ici nous faisons référence à Puebla, à Evangelii Nuntiandi (No 58) et à Medellín (Pastorale d'ensemble, No. 10).

Dans cette courte présentation, nous tenons pour acquis ce que ces textes nous disent, à savoir: les CEB sont destinataires et agents d'évangélisation; elles sont actuellement facteur primordial de promotion humaine et de développement (Medellin).

En tenant donc compte de ces documents, spécialement celui de Puebla, je rapporte ici ce que j'ai recueilli lors de rencontres avec différents groupes. A partir de leur expérience, ils disent ce que ne sont pas et ce que sont les CEB.

### Première partie: ce que ne sont pas les C.E.B.:

Pour mieux saisir ce que sont les communautés, nous allons d'abord commencer "par la négative" et préciser ainsi ce qu'elles ne sont pas. Notre propos n'est pas de "critiquer" les divers mouvements ou expériences d'Eglise, mais simplement voir ce qui fait la différence.

Il s'agit souvent d'expériences complémentaires.

Les C.E.B. ne sont pas des groupes de réflexion. Ce que nous voulons dire par là est ceci: on réfléchit bien sûr dans les communautés mais ces dernières ne se réduisent pas à de simples groupes d'étude ou de réflexion. Les CEB sont essentiellement tournées vers l'action.

Les CEB ne sont pas des groupes bibliques. Elles ne sont donc pas des groupes dans lesquels se fait une lecture de la Bible en dehors de toute référence historique, dont on tire des enseignements à appliquer ensuite dans sa vie personnelle ou familiale, sans plus.

Dans les CEB, la lecture de la Bible se fait à partir de l'événement et avec l'éclairage de l'étude ou de l'analyse de la réalité sociale.

Ajoutons que l'action des communautés dépasse de beaucoup le terrain restreint de la personne ou de la famille.

Les CEB ne sont pas des regroupements charismatiques. Dans ces groupes charismatiques il y a d'abord la prière, puis le don des langues et la conversion personnelle.

Dans les CEB on prie personnellement et communautairement, mais la prière est entièrement liée à l'engagement pour construire le Royaume de Dieu; on touche ainsi au domaine socio-politique. Dans les communautés, un élément fondamental consiste dans l'analyse de la réalité sociale. Le groupe charismatique porte davantage son attention sur ce qui est subjectif.

Les CEB ne sont pas des groupes de "militants" socio-politiques. Elles ne le sont pas parce que la base des communautés c'est l'analyse de la réalité et la réflexion qu'elle engendre. De même les CEB se distinguent des autres groupes de réflexion et d'engagement socio-politique en ce qu'elles puisent à l'inspiration évangélique et approfondissent leur réflexion à la lumière de la foi.

Enfin les communautés célèbrent cette foi vécue dans l'engagement quotidien, au niveau de la vie sociale et politique.

Les CEB ne sont pas liées à une formation politique et ne reçoivent de consignes d'aucun parti. Les communautés sont des groupes ecclésiaux, non des factions d'un parti politique. Les CEB, à partir de leur foi, vivent un engagement pour le changement des structures et vivent leur option à travers le travail de conscientisation et d'organisation populaire. Les CEB travaillent à un niveau qui leur est propre et qui est antérieur à celui de la politique de parti, en ce qui concerne l'organisation. Dans les différentes manières de réaliser son engagement politique, chacun des membres fait ensuite le choix personnel de s'affilier à un parti et il décide duquel.

Les CEB ne sont pas des groupes appartenant à la bourgeoisie ou à la classe moyenne. Ces classes sociales ont, dans l'Eglise, plusieurs façons de s'exprimer et de s'organiser, toutes aussi justifiées les unes que les autres.

Au contraire, les CEB sont des groupes de personnes du peuple, de la base. Les prêtres, ou les autres chrétiens, qui appartiennent à d'autres classes, ne dirigent pas les groupes. Ils ne forment même pas la majorité dans un groupe. Ils peuvent conseiller ou collaborer dans la mesure où ils ont fait et vivent effectivement une option pour les pauvres.

Les CEB ne forment pas des groupes isolés, réservés à une petite élite. Les communautés ne sont pas des ghettos. Les communautés sont des groupes ouverts et impliqués dans l'évolution plus globale du peuple.

Résumons ce qui précède: les CEB sont des groupes d'Eglise mais ne s'identifient pas à des groupes bibliques, des groupes de réflexion ou de type charismatique. Elles ne sont pas non plus des groupes qui ne font pas l'analyse de la société et n'aboutissent pas à l'engagement socio-politique. D'autre part, les communautés ne sont pas des groupes de promotion sociale, ni des groupes qui travaillent dans la ligne de l'engagement socio-politique sans faire référence explicite à leur foi. (C'est dans la foi qu'elles tirent motivation, approfondissement et dynamisme).

Les communautés ne visent pas à l'instauration d'une nouvelle chrétienté. Elles ne travaillent donc pas pour la promotion du "syndicalisme chrétien", du "coopératisme chrétien" ou de "l'union chrétienne des petits fermiers".

A partir de ce qu'elles sont, les CEB sont en relation avec d'autres types de groupes populaires, tels les unions de petits fermiers ou d'autres groupes.

#### Deuxième partie: ce que sont les communautés ecclésiales de base:

En plus des notes de l'introduction, il convient de ne pas oublier que les CEB ne sont pas un fait déjà accompli, mais une réalité qui se fait. Souvent les CEB commencent par être des groupes bibliques des groupes de réflexion, des groupes de catéchèse maternelle ou encore des groupes de solidarité avec les petits fermiers, etc... Ces groupes évoluent et peuvent s'appeler CEB quand ils revêtent des caractéristiques déterminées que nous avons déjà commencé à entrevoir "par la négative", au paragraphe précédent.

Maintenant, avec Puebla toujours en arrière-plan, je me réfère brièvement à ce qu'ont exprimé plusieurs membres actifs de CEB.

Les éléments fondamentaux des communautés: Dans certaines communautés les initiateurs et les personnes-ressources nous ont dressé la liste des éléments de base et présenté une synthèse qui suit.

Voici les éléments de base d'une CEB:

- A. Groupe ecclésial de personnes de la base qui ont les uns avec les autres un lien stable;
- B. A titre de disciples de Jésus et dans la continuité historique de ce dernier;
- C. Pour participer à la mission à laquelle il les appelle qui est de construire le Royaume;
- D. Leur façon de travailler: l'analyse de la réalité, la réflexion de foi sur la réalité sociale et l'engagement dans l'action;

E. En ce qui concerne l'action, les groupes cherchent des chemins concrets qui à partir d'un engagement sur le terrain local, les amènent avec l'organisation populaire à entreprendre la réalisation du projet de libération;

F. Il s'agit d'un projet visant à un amour effectif entre les hommes et qui promet la transformation de l'Eglise elle-même ainsi que celle de la société.

G. Enfin cette action est menée au sein du peuple, elle appelle la collaboration de ce même peuple ainsi que la participation du plus grand nombre possible de gens qui travaillent vraiment pour le peuple.

Ainsi, ces communautés de chrétiens, ces cellules d'Eglise, annoncent "ce qui fait sens" et dénoncent "ce qui est non-sens", rendent témoignage du Royaume et travaillent à la réalisation des oeuvres du Royaume.

Cette description des CEB est un peu longue mais je crois qu'elle met en valeur les éléments de base qui les caractérisent.

Les personnes-ressources de ces communautés résument leur pensée de la façon suivante: ce sont des groupes ecclésiaux formés de gens du peuple unis dans une vraie communauté chrétienne en Eglise qui analysent la réalité qui les entoure, la réfléchissent à la lumière de la foi et s'engagent dans la lutte à mener pour la transformer et la libérer. Leur vie d'engagement est célébrée dans la foi et tend à transformer l'Eglise elle-même et la société. Le tout est vécu au coeur du peuple lui-même et dans l'engagement avec tout le peuple.

Quelques notes supplémentaires: Communautés chrétiennes et ecclésiales de base. Parler de communautés, c'est pour nous, parler de relations interpersonnelles. Dire qu'elles sont chrétiennes, c'est nous situer au centre de la communauté qui est Jésus-Christ nous appelant et que nous voulons suivre aujourd'hui dans notre histoire. Elles sont ecclésiales parce qu'elles sont en communion avec toute l'Eglise en général et en particulier avec ses pasteurs. Les communautés sont de fait l'Eglise, en continuité historique avec les disciples de Jésus réunis dans la première communauté. Dire ecclésial, c'est aussi faire référence à leur tâche principale de construire le Royaume de Dieu. On dit "de base", à Puebla par exemple, parce qu'elles sont l'expression de l'amour préférentiel de l'Eglise pour le Peuple pauvre auquel elle donne la possibilité concrète de participer à la tâche ecclésiale et à son engagement pour transformer le monde (643). Il s'agit donc de groupes formés essentiellement de gens de la base, du peuple.

Points à approfondir: A partir de ce que nous dit Puebla, et de l'expérience vécue dans nos CEB, je crois qu'on doit approfondir le sens prophétique de ces communautés (réalité très différente des communautés européennes "contestataires").

Autre point important à clarifier: la relation avec la dynamique du mouvement populaire et avec le domaine politique en particulier. Puebla nous indique des pistes pour ne pas oublier les risques et les dangers qui guettent l'action des CEB, engagées à transformer le monde. Déjà dans le concret se posent à nous les questions de la

relation des communautés avec les groupes indépendants, les unions de petits fermiers, les groupes coopératifs, les syndicats et même les partis politiques. En ce qui concerne ces derniers, nous devons reconnaître l'apport que dans les faits leur donnent les communautés, compte-tenu de la non-politisation actuelle de notre peuple. Par exemple, cette contribution qui fait que le peuple reprend confiance en lui-même, qu'il s'exprime, qu'il prend conscience et commence à s'organiser. C'est dans cette évolution que s'effectue la relation des communautés avec ces autres groupes auxquels nous faisons référence plus haut.

Les CEB ont une physionomie et une personnalité propres et c'est ainsi qu'elles vivent leurs relations avec les autres groupes.

Par ailleurs, les CEB, comme groupes chrétiens, ont à leur tour une contribution propre à l'intérieur de tout le processus populaire que vit le peuple du Mexique, qui est un peuple croyant et exploité. Nous pouvons à ce stade rappeler ce que nous disions: les communautés annoncent "ce qui fait sens", dénoncent "le non-sens", donnent témoignage et collaborent à la construction du Royaume. On peut compléter de la façon suivante: dans les communautés les chrétiens trouvent une motivation fondamentale pour l'engagement dans la lutte libératrice. Dans les CEB les chrétiens sont appelés à la conversion personnelle, familiale et collective, donc à un changement d'attitudes fondamentales (égoïsme, individualisme, domination, etc...). La religiosité du peuple lui-même se transforme dans les CEB où elle se purifie et reprend son dynamisme en vue d'une participation active au processus libérateur.

#### Conclusion:

Comme le disait Puebla (629), les CEB constituent un fait important qui donne joie et espérance. Avec humilité il faut reconnaître qu'au niveau de plusieurs pays il s'agit d'une réalité très fragile qui en est encore à ses débuts dans la croissance et la maturité. Cependant il convient de rappeler avec le Cardinal Lorscheider (discours inaugural, Puebla) que l'apport des CEB au processus d'évangélisation-libération intégrale de toute l'Église va dans la ligne de l'engagement à l'intérieur d'une évolution dynamique et constamment de pair avec la justice et l'amour. Cette contribution, selon le Cardinal Lorscheider, ne vaut pas tant par sa structure que par l'esprit que ces communautés de base représentent et expriment. (Voir: Discours inaugural aux Travaux de Puebla).